

Au coeur du don



TRANSPLANT
QUÉBEC

Ensemble pour
le don d'organes,
pour la vie.

Bulletin d'information de Transplant Québec

LA SEMAINE NATIONALE DU DON D'ORGANES ET DE TISSUS 2018 REMPORTE UN VIF SUCCÈS!

DON D'ORGANES ET DE TISSUS
Y PENSER, C'EST BIEN... AGIR, C'EST MIEUX!

Parlez du don d'organes avec vos proches.

Merci d'aider à sauver des vies!
Linda, greffée pulmonaire

TRANSPLANT QUÉBEC Ensemble pour le don d'organes, pour la vie.
signezdon.gouv.qc.ca

La *Semaine nationale du don d'organes et de tissus 2018* (SNDOT) a constitué un moment privilégié pour rappeler aux citoyens l'importance de parler du don d'organes avec leurs proches et de signifier par écrit leur décision en faveur du don d'organes. Elle a également été un heureux prétexte pour dire un immense MERCI à toutes les personnes qui contribuent, de près ou de loin, à sauver des vies.

Cette Semaine a aussi été l'occasion de démontrer que le don d'organes, c'est assurément l'affaire de tous : citoyens, familles de donneurs, médecins, infirmières, professionnels de la santé, policiers, bénévoles, personnes greffées, gestionnaires, partenaires du secteur de la santé, associations, élus, entreprises et autres. Une courte vidéo institutionnelle réalisée par Transplant Québec est là pour en témoigner : www.transplantquebec.ca

De nombreuses initiatives ont été menées partout au Québec pour parler du don d'organes et de tissus au cours de la Semaine. Près d'une centaine de villes et municipalités de toutes les régions du Québec ont appuyé ce mouvement de solidarité en hissant le drapeau du don d'organes et de tissus ou en réalisant des activités de sensibilisation. L'Hôtel de ville de Montréal a été illuminé en vert. De plus, de multiples activités se sont déroulées en milieu hospitalier, aux quatre coins du Québec.

Le présent numéro du bulletin brosse, en textes et en images, un portrait sommaire de la SNDOT 2018. Vous y découvrez des gens de cœur dédiés à la cause du don d'organes!

ACTIVITÉS DANS LES ÉTABLISSEMENTS DE SANTÉ/HÔPITAUX

32

kiosques d'information

21

conférences

21

visites de départements

15

centres en visioconférence

Volume 11, numéro 2 SPÉCIAL SNDOT 2018

DANS CE NUMÉRO

| | |
|---------------------------------|----|
| Rayonnement à travers le Québec | 2 |
| Activités grand public | 3 |
| Villes et municipalités | 4 |
| Activités en milieu hospitalier | 6 |
| Cérémonies de reconnaissance | 10 |
| Brèves | 12 |

LES INSCRIPTIONS AUX REGISTRES au 31 mars 2018

3 033 072

REGISTRE DE LA RAMQ

Ce registre contient uniquement des consentements.

1 643 612

REGISTRE DE LA CHAMBRE DES NOTAIRES

dont 85 % de consentements et
15 % de refus de consentement

UNE CAMPAGNE MÉDIA DIVERSIFIÉE EFFICACE!

Transplant Québec, Héma-Québec et la Régie de l'assurance maladie du Québec ont de nouveau fait équipe cette année afin de sensibiliser la population au don d'organes en invitant chaque personne à signifier par écrit son consentement en faveur du don d'organes et de tissus et à en parler avec ses proches.

La campagne média 2018 s'est déroulée pendant quatre semaines, du 21 avril au 20 mai dernier. En plus d'avoir été diffusée sur les réseaux sociaux, la campagne *Signez Don!* de cette année a été déployée dans certains médias traditionnels afin de promouvoir la cause auprès d'un auditoire élargi.

À la lumière des résultats de visibilité obtenus et aux commentaires exprimés par des internautes sur les réseaux sociaux, il ne fait pas de doute que la campagne média 2018 s'est avérée très efficace pour sensibiliser la population à l'importance du don d'organes.

Transplant Québec remercie ses partenaires Héma-Québec et la Régie de l'assurance maladie du Québec pour leur contribution financière à la réalisation de ce beau projet. Enfin, un merci spécial à la direction des relations publiques de Héma-Québec pour avoir assuré la gestion du placement média de cette campagne média.



Produits sanguins
Cellules souches
Tissus humains



UNE PRÉSENCE TOUJOURS PLUS GRANDE DANS LES MÉDIAS ET SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX

Comme en fait foi la myriade d'entrevues organisées par Transplant Québec, les médias ont été au rendez-vous lors de la SNDOT 2018 afin de contribuer aux efforts de sensibilisation à la cause du don d'organes. Leur apport est très précieux et grandement apprécié.

Au total, près d'une cinquantaine d'entrevues ont été accordées cette année encore, dans des médias télévisés, radiophoniques et imprimés à travers la province. Certaines de ces entrevues comportaient un double volet, soit une entrevue avec un représentant de Transplant Québec et une entrevue avec une personne transplantée. Plusieurs de ces entrevues étaient d'une durée moyenne de 7 minutes et même souvent plus, comme cela a été le cas lors de l'émission « Salut bonjour », diffusée sur les ondes de TVA, où l'animateur Gino Chouinard s'est entretenu pendant près de 10 minutes avec Louis Beaulieu, directeur général de Transplant Québec, et deux donneurs vivants qui ont raconté leur touchante histoire.

Outre ce riche carnet d'entrevues, le service des communications et relations publiques de Transplant Québec a répondu à plusieurs demandes d'information des médias, particulièrement en lien avec les données statistiques 2017 de l'organisme. Ces actions, conjuguées aux initiatives médiatiques de plusieurs établissements de santé, ont permis de faire rayonner la cause dans la majorité des régions du Québec. La diffusion du documentaire « Une greffe pour la vie » le 26 avril 2018, à 22 h, à Canal D a aussi contribué à sensibiliser la population.

Un chaleureux merci à tous les porte-parole de Transplant Québec, de même qu'aux bénévoles greffés, aux familles de donneurs et aux établissements de santé qui ont pris part à cette opération.



TVA - Émission « Salut Bonjour » - 26 avril 2018.

UNE ÉQUIPE DE SOCCER APPUIE LE DON D'ORGANES EN ABITIBI



Les joueuses de l'équipe de soccer Boréale U15 féminine AA en Abitibi supportent la cause du don d'organes. Elles ont fait inscrire le ruban vert, symbole du don d'organes, sur leur maillot de soccer, après avoir entendu, lors d'une conférence, le témoignage de Mme France Larochelle, greffée des poumons.

KIOSQUE CHEZ LES CADETS DE ST-HUBERT



À la suggestion de Mme Isabelle Sarrazin, coordonnatrice-conseillère clinique chez Transplant Québec, un kiosque de sensibilisation a été tenu lors de la soirée des métiers des Cadets de l'escadron 643, à Saint-Hubert, le 4 mai dernier. De belles rencontres et beaucoup de jeunes maintenant mieux informés sur la question du don d'organes!

VISITE D'UNE ÉCOLE PRIMAIRE AU SAGUENAY



Le 24 avril dernier, la Fondation des maladies de l'œil a tenu des ateliers de sensibilisation auprès des jeunes de l'École de la Mosaïque à Jonquière. Au total, ses représentants ont rencontré environ 250 élèves répartis en neuf classes, de la 2^e à la 6^e année. Ils leur ont parlé de l'importance du don d'organes et les ont invités à en discuter avec leurs parents à la maison. Une belle activité qui a été chaleureusement accueillie!

CHANTER POUR LE DON D'ORGANES

Un concert a été présenté à l'Église Sainte-Rose-de-Lima, à Gatineau, le 5 mai dernier, afin de souligner le 10^e anniversaire de la chorale *Le cœur du village* et sensibiliser les spectateurs au don d'organes. La tenue de cet événement est une initiative de M. Rodrigue Beauchamp, transplanté pulmonaire et membre de la chorale. Cette chorale a vu le jour en 2008; elle visait alors à soutenir M. Beauchamp qui désirait faire une levée de fonds pour remercier la Maison des greffés Lina Cyr de son aide. Depuis, le groupe vocal a grandi et continue de faire des dons à différents organismes de sa communauté.



UNE 2^e PRÉSENCE DE TRANSPLANT QUÉBEC AUPRÈS DE LA COMMUNAUTÉ SIKHE MONTRÉALAISE

Transplant Québec et l'Association canadienne des greffés ont eu le plaisir de rencontrer la communauté sikhe de Montréal le dimanche 20 mai dernier, dans le cadre des festivités *Vesakhi* qui se tenaient dans l'arrondissement de LaSalle, à Montréal. De nombreux membres de cette communauté ont ainsi pu être mieux informés sur le don d'organes. Mme Isabelle Dion, coordonnatrice-conseillère clinique chez Transplant Québec, était sur place pour animer le kiosque en compagnie de bénévoles, dont Mme Aurélie Descheneaux, greffée du foie et membre du conseil d'administration de l'Association canadienne des greffés.



La *Semaine nationale du don d'organes et de tissus 2018* a été soulignée cette année dans près de 100 villes et municipalités du Québec; il s'agit d'une augmentation significative du taux de participation par rapport à 2017. Certaines villes ont organisé une prise de photos, tandis que d'autres ont fait la promotion du don d'organes sur leur site Internet et sur leur page Facebook. Des autocollants de consentement ont également été distribués aux citoyens. Merci à tous les maires et mairesses de leur appui à cette 10^e levée de drapeau!

Crédit photo : Ville de Laval



Crédit photo : Ville de Longueuil



Crédit photo : Ville de Saint-Eustache



Crédit photo : Ville de Vaudreuil-Dorion



1. Ville de Laval : Mme Sandra Desmeules, conseillère municipale, M. Pierre Brochet, directeur du Service de police de Laval, lieutenant Jean-François Girard, policier bénévole, Mme Nicole Fortin, citoyenne lavalloise et greffée du cœur, M. Marc Demers, maire de Laval, et M. Louis Beaulieu, directeur général de Transplant Québec.

2. Ville de Longueuil : M. Louis Beaulieu, directeur général de Transplant Québec, Mme Sylvie Parent, mairesse de Longueuil et M. François Forget, citoyen et greffé du rein.

3. Ville de Saint-Eustache : Mme Karine Bourbonnais, coordonnatrice du service de l'animation communautaire, M. Raymond Tessier, conseiller municipal, Mme Doris Prince, chef du service des communications et relations publiques chez Transplant Québec, et M. Pierre Charron, maire de Saint-Eustache.

4. Ville de Vaudreuil-Dorion : M. Paul M. Normand, conseiller municipal, et Mme Marie-Josée Lavigne, conseillère cadre à l'enseignement et au développement hospitalier chez Transplant Québec.

LA MUNICIPALITÉ DES ÎLES-DE-LA-MADELEINE PARTICIPE EN GRAND!

Pendant la Semaine nationale du don d'organes et de tissus, la Municipalité des Îles-de-la-Madeleine a encouragé ses employés et membres du conseil à signer l'autocollant de consentement au don d'organes et de tissus, en plus d'organiser une levée du drapeau. Voici une des nombreuses initiatives qui ont été réalisées par les villes et municipalités à travers la province.



Crédit photo : Municipalité des Îles-de-la-Madeleine

**MERCI AUX 95 VILLES ET MUNICIPALITÉS POUR VOTRE PARTICIPATION
À LA SEMAINE NATIONALE DU DON D'ORGANES ET DE TISSUS!**

Pour une première fois, des villes et municipalités de toutes les régions du Québec ont participé aux initiatives de la SNDOT.

ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

Malartic
Val-d'Or
Ville-Marie

BAS-ST-LAURENT

La Pocatière
Matane
Rimouski
Rivière-du-Loup

CAPITALE-NATIONALE

Cap-Santé
Québec

CENTRE-DU-QUÉBEC

Bécancour
Drummondville
Nicolet
Plessisville
Victoriaville

CHAUDIÈRES-APPALACHES

Lévis
Lotbinière
Montmagny
Saint-Georges
Saint-Joseph-de-Beauce
Sainte-Marie

CÔTE-NORD

Port-Cartier
Sept-Îles

ESTRIE

Asbestos
Coaticook
Magog
Sherbrooke

GASPÉSIE-ÎLES-DE-LA-MADELEINE

Chandler
Gaspé
Municipalité des Îles-de-la-Madeleine

LANAUDIÈRE

Charlemagne
Joliette
Lavaltrie
Rawdon
Repentigny
Saint-Charles-Borromée

LAURENTIDES

Blainville
Deux-Montagnes
Mirabel
Piedmont
Saint-Eustache
Saint-Lin-Laurentides

LAVAL

Laval

MAURICIE

Louiseville
Shawinigan
Trois-Rivières

MONTÉRÉGIE

Beloeil
Boucherville
Bromont
Brossard
Cowansville
Dunham
Granby
Lacolle
La Prairie
Longueuil
MRC Pierre-de-Saurel
Massueville
Saint-Aimé
Saint-David
Saint-Gérard-Majella
Saint-Joseph-de-Sorel
Saint-Ours
Saint-Robert
Saint-Roch-de-Richelieu
Sainte-Anne-de-Sorel
Sainte-Victoire-de-Sorel
Sorel-Tracy
Yamaska
Saint-Basile-le-Grand
Saint-Blaise-sur-Richelieu
Saint-Bruno-de-Montarville
Saint-Hyacinthe
Saint-Jean-sur-Richelieu
Sainte-Julie
Saint-Lambert
Saint-Paul de l'Île-aux-Noix
Saint-Rémi
Salaberry-de-Valleyfield
Vaudreuil-Dorion
Verchères

MONTRÉAL

Beaconsfield
Dollard-des-Ormeaux
Kirkland
Montréal

NORD-DU-QUÉBEC

Chapais
Chibougamau
Lebel-sur-Quévillon

OUTAOUAIS

Chénéville
Duhamel
Fassett
Gatineau
Maniwaki
Papineauville
Plaisance

SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN

Roberval
Saguenay



SENSIBILISATION PARTOUT AU QUÉBEC!

Conférences, kiosques, témoignages, présence soutenue dans les médias, déploiement du drapeau du ruban vert, participation d'individus et de groupes. Les établissements des régions du Québec ont contribué à la sensibilisation en grand nombre encore une fois.

Bravo aux comités de dons d'organes, aux infirmières de liaison, aux infirmières-ressources en don d'organes et de tissus, ainsi qu'aux coordonnateurs-conseillers cliniques de Transplant Québec, aux médecins spécialistes coordonnateurs en don et transplantation d'organes et de tissus et à toutes les autres personnes bénévoles qui se sont dévouées pour la cause du don d'organes. Quel superbe travail d'équipe!

ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

CISSS de l'Abitibi-Témiscamingue

BAS-SAINT-LAURENT

CISSS du Bas-Saint-Laurent
Hôpital d'Amqui
Hôpital régional de Rimouski

CAPITALE-NATIONALE

CHU de Québec – Université Laval :
CHUL et Centre mère-enfant Soleil
Hôpital de l'Enfant-Jésus
Hôpital du Saint-Sacrement
Hôpital Saint-François d'Assise
L'Hôtel-Dieu de Québec
Institut universitaire de cardiologie et de pneumologie de Québec

CHAUDIÈRE-APPALACHES

CISSS de Chaudière-Appalaches
Hôpital de Saint-Georges
Hôtel-Dieu de Lévis
Hôpital de Montmagny
Hôpital de Thetford Mines

CÔTE-NORD

CISSS de la Côte-Nord
Hôpital de Sept-Îles
Hôpital Le Royer

ESTRIE

CIUSSS de l'Estrie
Hôtel-Dieu de Sherbrooke
Hôpital Fleurimont

GASPÉSIE ET ILES-DE-LA-MADELEINE

CISSS de la Gaspésie
Hôpital de Gaspé
Hôpital de Sainte-Anne-des-Monts
CISSS Des Îles
Hôpital de l'Archipel

LANAUDIÈRE

CISSS de Lanaudière
Hôpital Pierre-Le Gardeur

LAURENTIDES

CISSS des Laurentides
Hôpital régional de Saint-Jérôme

LAVAL

CISSS de Laval
Hôpital de la Cité-de-la-Santé

MAURICIE ET CENTRE-DU-QUÉBEC

CIUSSS de la Mauricie-et-du-Centre-du-Québec :
Centre Christ-Roi
Centre Fortierville
Centre hospitalier affilié universitaire régional (CHAUR)
Clinique médicale de Maskinongé
Hôpital du Centre-de-la-Mauricie CSSS du Haut-Saint-Maurice
Hôpital Sainte-Croix
Hôtel-Dieu d'Arthabaska

MONTRÉAL

CHU Sainte-Justine
Centre hospitalier de l'Université de Montréal (CHUM)
Centre universitaire de santé McGill (CUSM)
Hôpital Lachine
Hôpital général de Montréal
Site Glen
CIUSSS du Nord-de-l'Île-de-Montréal
Hôpital Fleury
Hôpital Jean-Talon
Hôpital du Sacré-Coeur de Montréal
CIUSSS de l'Est-de-l'Île-de-Montréal
Hôpital Maisonneuve-Rosemont
Hôpital Santa Cabrini
CIUSSS du Centre-Ouest-de-l'Île-de-Montréal
Hôpital général juif
Institut de Cardiologie de Montréal

MONTÉRÉGIE

CISSS de la Montérégie-Centre
Hôpital du Haut-Richelieu
CISSS de la Montérégie-Centre
Hôpital Charles-Le Moyne

CISSS de la Montérégie-Est
Hôpital Pierre-Boucher
CISSS de la Montérégie-Est
Hôpital Honoré-Mercier

OUTAOUAIS

CISSS de l'Outaouais
Hôpital de Gatineau
Hôpital de Hull

SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN

CIUSSS du Saguenay-Lac-Saint-Jean
Hôpital d'Alma
Hôpital de Chicoutimi
Hôpital de Dolbeau-Mistassini
Hôpital de La Baie
Hôpital et centre de réadaptation de Jonquière
Hôpital, CLSC et centre d'hébergement de Roberval

25 établissements de santé et de services sociaux ont réalisé des activités dans le cadre de la Semaine nationale du don d'organes et de tissus 2018.

Liste non exhaustive. Il est possible que des activités aient eu lieu dans d'autres centres hospitaliers et qu'elles ne soient pas répertoriées ici.

LA SEMAINE EN ESTRIE



Une conférence de presse a eu lieu le 25 avril au CIUSSS de l'Estrie : Mme Madeleine Ducharme, coordonnatrice des soins intensifs, traumatologie et don d'organes, D' Frédéric D'Aragon, médecin spécialiste coordonnateur en don et transplantation d'organes et de tissus, Mmes Valérie St-Amant et Martine Ouellet, famille de donneur, M. Michel Carpentier, greffé, Mme Marie Bureau, greffée, Mme Marie-Pier Savaria et M. Benoit Lefebvre, famille de donneur, Mme Joanne Dutil, famille de donneur, Mme Lise Bonin, famille de donneur, Mme Sara Lemieux-Doutreloux, infirmière-ressource en don d'organes et de tissus, M. Luc Rouillard, greffé, Mme Annie Chouinard, infirmière-ressource en don d'organes et de tissus.



Kiosque au CIUSSS de l'Estrie - CHUS : Mme Sara Lemieux-Doutreloux, infirmière-ressource en don d'organes et de tissus, M. Luc Fontaine, chef de service des soins intensifs médicaux, Mmes Annie Chouinard, infirmière-ressource en don d'organes et de tissus, Élise Laverdure et Chantal Rancourt, infirmières à l'unité des soins intensifs.

Crédit photos : Service des communications du CIUSSS de l'Estrie - CHUS

50^E ANNIVERSAIRE DE LA 1^{RE} GREFFE CARDIAQUE À L'INSTITUT DE CARDIOLOGIE DE MONTRÉAL



L'Institut de Cardiologie de Montréal (ICM) célèbre cette année les 50 ans de la première greffe cardiaque réalisée à l'ICM en 1968. Pour l'occasion, le personnel de la clinique de greffe, avec la collaboration de l'infirmière de liaison en don d'organes de Transplant Québec et des patients greffés invités, a pu offrir une part de gâteau à plus d'une centaine de personnes venues visiter le kiosque.

CONFÉRENCE RÉGIONALE SUR LE DON D'ORGANES EN CONTEXTE D'AIDE MÉDICALE À MOURIR



Entouré du comité de don d'organes de la région de la Mauricie et d'employés de Transplant Québec, le D' Matthew Weiss, directeur médical - don d'organes chez Transplant Québec (à droite), a présenté une conférence sur le don d'organes dans un contexte d'aide médicale à mourir au Centre hospitalier affilié universitaire régional (CHAUR) du CIUSSS de la Mauricie-et-du-Centre-du-Québec, le 23 avril. Cette conférence a également été diffusée en visioconférence sur sept autres sites de l'établissement en Mauricie.

CONFÉRENCE DE PRESSE ET CAMPAGNE NUMÉRIQUE AU CHU DE QUÉBEC— UNIVERSITÉ LAVAL



En plus de tenir une conférence de presse le 23 avril dernier afin de dresser le bilan de sa pratique en don d'organes au sein de ses installations et rappeler l'importance du don d'organes, le CHU de Québec – Université Laval a réalisé une belle campagne média sur sa page Facebook dans le cadre de la SNDOT 2018. Illustrée par des photos de personnes ayant bénéficié d'une transplantation, cette campagne traduisait en quelques mots à quel point le don d'organes avait changé leur vie.



Crédit photo : Annie T. Roussel/Journal de Québec

Le Dr Charles Francoeur, responsable des dons d'organes à l'Hôpital de l'Enfant-Jésus, Mme Marielle Lapointe, membre du conseil d'administration de Transplant Québec, et M. Jean-Christophe Nicolas, greffé du rein, lors de la conférence de presse.

CONFÉRENCES À L'HÔPITAL DU SACRÉ-COEUR



Des conférences ont été présentées à l'Hôpital du Sacré-Coeur de Montréal les 25 et 26 avril; des familles de donneurs et de personnes greffées étaient notamment présentes.

KIOSQUE À L'HÔPITAL DE CHICOUTIMI



M. Maxime Boucher, coordonnateur-conseiller clinique, Transplant Québec, Mme Diane Paradis, greffée du cœur, et Mme Julie Côté, infirmière de l'équipe de garde en don d'organes.

KIOSQUE À L'HÔPITAL DE CHANDLER



Mme Marcelle Leblanc, infirmière.

PHOTOBOOTH ET KIOSQUE AMBULANT À L'HÔPITAL CHARLES-LE MOYNE

À l'occasion de la *Semaine nationale du don d'organes et de tissus*, Mmes Danielle Grondines, infirmière de liaison en don d'organes et de tissus chez Transplant Québec, et Heidi Labrecque de Héma-Québec ont parcouru les unités des soins intensifs, de l'urgence et des soins palliatifs de l'Hôpital Charles-Le Moyne afin d'inviter le personnel à exprimer ce que le don représentait pour eux. Munies d'un chariot rempli d'articles promotionnels, de chocolat ainsi qu'un « quizzdon », elles en ont profité pour faire participer le personnel à une activité originale : le *photobooth*!

1. Mmes Lynda Dufresne, coordonnatrice des services de chirurgies auxiliaires et de médecine générale - DSI CISSS-Centre, Lyne Marquis, directrice des services multidisciplinaires et de cancérologie, Marie-Ève Michaud, coordonnatrice des activités à la DSI, CISSS-Centre. Nathalie Moreau, directrice-adjointe DSI - CISSS-Centre.
2. « Signer sa carte c'est bien, le dire c'est mieux » : Mme Catherine Côté, infirmière à l'urgence.
3. Mmes Jessica Pellégrino, infirmière-auxiliaire et Valentine Ngurinzira, infirmière à l'unité des soins palliatifs.
4. « Un don pour la vie » : Marie-Ève Dubois et Noëlla Bisaillon, conseillères en soins infirmiers.
5. « Faire connaître le don d'organes, c'est vital » : Mmes Isabelle Goulet et Chantal St-Onge, conseillères en soins infirmiers à la formation.
6. « Donnez don » : Mme Annick Massé et M. Michel Martineau, infirmière et infirmier à l'unité des soins intensifs.



KIOSQUES À L'HÔPITAL DE RIMOUSKI



D^{re} Christine Touzel, interniste, et Mme Hélène Marcoux, archiviste.



Mme Marie-Josée Rouleau, infirmière et D^{re} Pascale Blais-Morin, urgentologue.

KIOSQUE À L'HÔPITAL DE GASPÉ



Mme Marie-Josée Cloutier, infirmière, et M. Maxime Bernatchez, adjoint à la direction des services infirmiers.

CÉRÉMONIE DE RECONNAISSANCE DES FAMILLES À QUÉBEC



Crédit photos : Frédéric Landry

Des membres du personnel de Transplant Québec et des infirmières-ressources en don d'organes et de tissus du CHU de Québec-Université Laval étaient présents lors de la cérémonie.

C'est le dimanche 29 avril qu'a eu lieu la cérémonie annuelle de reconnaissance des familles de donneurs, à Québec, au Pavillon Desjardins de l'Université Laval.

Organisé conjointement par Transplant Québec et Héma-Québec, l'événement a réuni environ 150 personnes, dont les membres de près d'une trentaine de familles de donneurs d'organes ou de tissus ainsi que différents professionnels de la santé œuvrant dans le don et la transplantation d'organes.

Divers intervenants du milieu du don d'organes et de tissus ont participé à la cérémonie en décrivant brièvement leur travail et en remerciant les familles de leur générosité.

Au terme de la cérémonie, les participants qui le désiraient ont pu échanger entre eux autour d'un goûter de partage. Cette cérémonie a été un beau moment empreint de douceur et de sérénité.



Le rituel de la lumière illustre la chaîne d'intervenants nécessaires à la réalisation du don auquel un représentant des familles, des infirmières-ressources, des coordonnateurs-conseillers cliniques, des professionnels de la santé et des personnes transplantées ont participé en allumant successivement une bougie à celle du participant qui le précédait. Ce rituel montre ainsi que la lumière peut se transmettre même dans un moment de noirceur.



Deux receveurs ont partagé leur expérience et montré à quel point le don reçu avait changé leur vie : M. Jean-Christophe Nicolas, double greffé du rein (un don après décès et un don vivant) et le jeune Jérémie Boutin, receveur de valves cardiaques.



CÉRÉMONIE DE RECONNAISSANCE DES FAMILLES À MONTRÉAL

La cérémonie de reconnaissance des familles s'est tenue pour une 5^e année consécutive au Centre de recherche du Centre hospitalier de l'Université de Montréal (CRCHUM) à Montréal, le samedi 5 mai dernier. Des représentants de Transplant Québec et d'Héma-Québec ont participé activement à cette cérémonie.

Plus d'une centaine de personnes, représentant une vingtaine de familles de donneurs d'organes et de tissus, ont été honorées. Lectures de textes en français et en anglais, chants, musique, gestes symboliques et témoignages de personnes transplantées ont ponctué cette célébration empreinte d'émotions.

Cette rencontre entre familles de donneurs et greffés a suscité de belles discussions, des rires et des larmes.

Une boucle qui se ferme pour certains d'entre eux, un deuil qui se poursuit pour d'autres, mais très certainement, cette cérémonie a laissé un baume réconfortant sur le cœur de ceux qui ont consenti au don d'organes et de tissus.



Des personnes transplantées sont venues témoigner leur reconnaissance envers le geste de leur donneur et de sa famille.



Merci aux musiciens et chanteurs, Mme Cynthia Keegan, MM. Patrice Harton et Dany Patoine, qui assurent le volet musical des deux cérémonies depuis de nombreuses années.



Mme Claude Proulx, infirmière-ressource en don d'organes et de tissus, prend part au rituel de la lumière.





chers collaborateurs et bénévoles

pour votre contribution à cette belle

Semaine nationale du don d'organes et de tissus 2018

couronnée de succès!



BELLE PARTICIPATION CITOYENNE À LA 2^E COLLECTE DE SANG DE TRANSPLANT QUÉBEC

Pour une seconde année consécutive, une collecte de sang a eu lieu à l'Hôtel de Ville de Repentigny sous la présidence d'honneur de M. Gaston Martin, ambassadeur de Transplant Québec et greffé du cœur. Cette activité s'est déroulée le 24 mai dernier et a attiré 80 citoyens de Repentigny et de la région; des élus municipaux de Repentigny sont aussi venus faire une visite et certains ont même saisi l'occasion pour faire un don de sang. Les représentants de Transplant Québec ont profité du moment où les citoyens prenaient une petite collation après leur don de sang pour échanger avec eux sur le don d'organes et répondre à leurs questions.



À l'avant : M. Sylvain Benoit et Mme Josée Maillot, conseillers municipaux, M. Gaston Martin, président d'honneur de la collecte et greffé du cœur, et Mme Doris Prince, chef du service des communications et relations publiques, Transplant Québec.

À l'arrière : M. Raymond Hénault et Mme Cécile Hénault, conseillers municipaux, Mme Isabelle St-Hilaire, superviseur des collectes mobiles, Montréal, Héma-Québec, et Mme Chantal Routhier, conseillère municipale.



Mme Nicole Ringuet, qui en était à son 9^e don de sang, et M. Gaston Martin, président d'honneur de la 2^e collecte de sang Transplant Québec.



À l'avant : Mme France Léonard et M. Langis Plourde, bénévoles de Héma-Québec.

À l'arrière : Mmes Lucille Houde, Ginette Gosselin, bénévoles de Héma-Québec, Mmes Catherine Lachance et Doris Prince, de Transplant Québec.

À VENIR

2 au 7 juillet 2018
JEUX CANADIENS DES GREFFÉS
Vancouver, Colombie-Britannique

25 septembre 2018
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE
DE TRANSPLANT QUÉBEC

17 octobre 2018
JOURNÉE MONDIALE DU DON D'ORGANES
ET DE LA GREFFE

OCTOBRE 2018
DÉFI CHAÎNE DE VIE
À TRAVERS LA PROVINCE

Produit par le service des communications et relations publiques

RESPONSABLE DE LA PUBLICATION
Doris Prince

COMITÉ DU BULLETIN
Maryanne Bourret, inf.
Jacynthe Gourde
Catherine Lachance
Sylvain Lavigne, inf.
Ariane Morissette, inf.
Doris Prince

COORDINATION ET PRODUCTION
Catherine Lachance

CORRECTION D'ÉPREUVES
Jacynthe Gourde

Le masculin ou le féminin, selon le cas, est utilisé indifféremment, dans le seul but d'alléger la lecture.

Les opinions exprimées dans cette publication n'engagent que leurs auteurs.

Les photos et images utilisées sont libres de droit.

Transplant Québec

1 855 373-1414
info@transplantquebec.ca
www.transplantquebec.ca

Site de Montréal
(siège social)
4100, rue Molson,
bureau 200
Montréal (Québec)
H1Y 3N1

Site de Québec
1305, rue du Blizard,
bureau 100
Québec (Québec)
G2K 0A1